
8月13日，深圳市交警局公
布，南山交警孙震就在执行大运
会开幕式交通安保任务时，其出
生仅68天的孩子不幸夭折，但他
强忍悲痛，坚守岗位完成任务。
孙震因此被评为市交警局首批

“大运安保之星”。消息发布后，
网友都对报道中的孙震感到不
可理喻，甚至有网友认为孩子的
妈妈选错了一个为了“仕途”可
以不要孩子的丈夫。

很多网友纷纷指责孙震冷
血，面对非议，14日凌晨，孙震的
妻子“@没有名字行不行sandy”
发表微博表示：“我的老公是全
世界最好的老公，最伟大的爸
爸。那天的任务定人定岗。他
怎么会不想回来……他心里的
煎熬不比我少。”

这个世界上到处充满了辩
证法，比如何者为大，何者为
小？听起来，大运会的安保任务
是比较大了。买把菜刀要实名，
上趟公交得出示身份证，民工不
能上访讨薪，居民“离家不熄

灯”。花大钱，办大事，开大会，大得不可停止无法
阻挡。与之相比，一个早产儿的夭折就很小了。但
对一个家庭来说，却又是无比之大。

在大和小之间，在冷血和伟大之间，又该如何
取舍？如果得知自己的孩子夭折仍然能“强忍悲
痛，坚守岗位完成任务”，这样一个高尚的形象确实
是让人感到冷血。但是看了最新的报道后，发现有
的事情报道时被故意忽略了。比如孙震的微博中
说“宝宝在我怀里走得很安详”，当天上午孩子病
情恶化时，孙震其实是赶到了医院的，送了孩子最
后一程，随后又回到岗位上继续工作。而之前很多
媒体的报道，都没有说到这一点。而是反复强调孙
震如何忠于岗位、如何将家里的情况瞒得严严实实
的。这种忽略很难用采访不实加以解释,或者是因
为急于追捧一个英雄而有意为之。说实在的，自己
的孩子去世，有哪一个父母不悲痛的？冷血也许是
种误解，伟大是妻子的个人感受，在冷血和伟大之
间，尚有可言说的空间。

领导得知这一事件后，曾打电话叫孙震回家
陪妻子，但是孙震并没有回去。不回去当然不是
为了得个安保之星的称号，从孙震妻子的微博中
可以找出一点蛛丝马迹，“那天的任务定人定
岗”。一场事先张扬、轰轰烈烈的大运会，一项定
人定岗的纪律，对参与其中的工作人员已经造成
一种压力，这种巨大的压力面前，每个人都不由自
主地成为一颗螺丝钉，个人的情感和血肉已经被
最大程度地压缩，所以尽管领导都发话了，但是在
这种“运动”惯性面前，个人要做出本来理所当然
的选择仍然无比艰难。

鲁迅有诗云：无情未必真豪杰，怜子如何不丈
夫。在父亲孙震和“大运安保之星”之间，我想对孙
震来说，这是一个肩膀上两个都不能舍弃的担子。
我更愿意将此视为孙震的一种职业坚守，是出于对
大会安保的庄严承诺。而如果是为了宣传“大运安
保之星”，刻意去拔高孙震的形象其实是得不偿失
的，至少让人看了，会产生不可理喻的误解。集体主
义的价值观占据我们生活的绝大部分的那个时代已
经过去，虽然依然是社会准则，但人性原则再也不能
被忽视。如果高尚需要剥离人的血肉、人的情感、人
的伦常来达成的话，这样的高尚实在让人敬而远
之。无论多么大、多么轰轰烈烈的运动，说到底都是
人的运动，既然如此，人的价值就不应该被“渺小”。
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南阳市内乡县赵店乡红堰村69
岁的农村老太太柴小女舍身救出3名
孩子的感人事迹，引起了广大读者和
网民的广泛关注和热议，网友纷纷留
言表达敬意，并把其称为“最美奶奶”！
内乡县委、县政府已经发出通知，号召
全县群众向舍己救人的英雄柴小女学
习，同时将追认柴小女为烈士。

一位69岁的农村老太太，在自
己不会游泳的情况下，毅然在危急
中跳入深水中救4名落水的学生，最
终救出3名孩子，在试图去救最后一
名学生时不幸殒命。多个媒体的转
载及众多网友的关注，表达出了一
个共同的敬意，那就是，这位平凡的
老奶奶确实是“最美奶奶”！

69岁农村老太太，即使是身体
再强壮，也不可能与年轻人同日而
语，但看到眼前4个孩子落水，附近
只有她和12岁孙子的柴老太太丝毫
没有犹豫的时间，正如村民所说“下
水时急得连手机都没往外掏”，更没
考虑自己是否会水，就“急忙扔下手
中的衣服，跑过去跳进湍急的深水里

救人”，当看到孙子也跳到水里参加
救人，这位英勇机智的老奶奶说的是

“危险，快回村子里喊人”。
明知“危险”而自己却毅然选

择了跳入深水中救人，并且还让孙
子回村里喊人，而事实也证明村子
里来的几人确实对救孩子起到了
关键作用——两个被救出的孩子

“已经昏迷”，如果不是村民帮助参
与救助并且及时报警，已经昏迷的
两个孩子或许也有危险。遇到“危
险”时不容思索犹豫径直跳入深水
处救人，与其说这是非凡的“英雄
壮举”，不如说这是朴素的人间大
爱。因为她知道，人命关天，迟到
半分钟半秒钟去救，或许都会要了
这 4 个孩子的命！哪怕用自己的
生命去换，都在所不惜！这，正是
一种来自人性本真的、朴素的人间
大爱！

69岁的农村老太太，深奥的大
道理或许不知道多少，但在生死关
头，她却演绎了“生命至上”这个人
间最“最深奥”的大道理。而这一

大道理，在市场经济的今天，却被
太多的人“误读”和漠视！在需要
见义勇为的紧急关头，某些人先提
出“拿钱救人”的条件，更有人漠然
视之而悄然走开；甚至看到有人要
跳楼时，更有人像看戏、看电影一
样“搬上小板凳”“细心观看”。即
使是看到有老人倒在路边，只需要
拉起来或者报警等举手之劳，都不
能够做到，甚至是绕道走开……这
些事件，当我们用 69 岁的柴小女
那种人性本真的、朴素的“人生
观”、“价值观”去考量时，确实显示
出见义勇为的优秀传统一定程度
的沦落。无论社会如何进步，无论
市场经济如何发展，这种来自本真
的、朴素的人性之美、人间大爱都
不该“被取代”，在 69 岁的柴小女
这一“最美奶奶”舍身救人的事迹
面前，我们还需要太多的东西需要
反思，还需要太多的精神需要认真
继承。

狄书爱

近期美国股市哀鸿一片，但苹果公司股
价却逆市上扬。上周，苹果公司的市值一度
超过石油巨头埃克森美孚，成为全球最值钱
的公司。而在总裁乔布斯1997年回归苹果之
初，这家公司却岌岌可危，市值不及 40 亿美
元。是什么让苹果公司的市值在十几年的时
间里翻了数十倍？该公司一位高管曾表示：

“苹果成功的秘密在于把最好的软件装在最
好的硬件里。”苹果公司的成功，不仅依赖于
它创新的科技、时尚的设计和新鲜的体验，更
重要的是，苹果通过iTunes软件开创了一个
全新的商业模式——将硬件、软件和服务融
为一体，相互补充又相互促进。

苹果公司的产品，无论是 MP3 播放器、
手机还是笔记本电脑，其设计都保持着唯美
的外观和张扬的个性，加上极富科技含量的
性能，的确堪称电子产品中的佼佼者。以
iPhone系列手机为例，苹果公司凭借准确的
市场定位，将iPhone手机的客户群锁定为喜

爱音乐、注重娱乐性、追求潮流和酷感的中青
年群体，并深深赢得了他们的心。

但是仅靠外观和科技含量还不足以称雄
电子业界，因为其他厂商也有设计更独特、科
技含量更高的产品。众多优秀产品之间的替
代效应使得苹果不可能只靠产品来占领市场
份额。苹果的股票市值也表现出这一点。
2003年之前，苹果市值一直在60亿美元上下
徘徊，但在苹果发布iTunes软件之后，其市值
便开始飙升，这一势头连续保持了8年，直到
坐上市值“头把交椅”。

如果说iPhone手机是苹果硬件创新的里
程碑，那么iTunes软件就是苹果软件乃至商
业模式创新的枢纽。它最初只是一个与iPod
随身听匹配的音乐管理软件。如今，它已经

是一个可以管理iPod随身听、iPhone手机和
iPad平板电脑等苹果终端的强大管理平台。

iTunes软件的诞生带来了一种全新的商
业模式。它为唱片商提供了销售平台，为
iPod 随身听用户提供了音乐整理平台。2008
年iTunes软件与新推出的苹果网上软件商店无
缝对接后，它又为iPhone手机用户提供了广阔
的软件平台。强大的音乐和软件支持，反过来
又支持了苹果硬件产品的销售。自此，硬件、软
件和服务的商业模式被最终构建起来，三者互
补的效应推进了苹果公司市值的节节升高。

事实上，商业模式创新比产品创新和服务
创新更为重要。真正的产业变革绝不局限于技
术的发明，而在于将新技术和恰到好处的新型商
业模式结合。分析苹果公司的商业模式，是对当

今世界商业模式的四个关键要素——客
户价值主张、赢利模式、关键资源和关键
流程的再学习：iTunes软件同iPod随身
听和iPhone手机的联动，改变了传统音

乐和手机行业，重新定义了随身听和手机，创造
了新的客户价值；在最关键的赢利模式中，苹果
不仅靠卖硬件产品来获得一次性的高额利润，而
且靠卖音乐和应用程序来获得重复性购买的持
续利润以及运营平台的报酬；同时用完全排外的
系统控制了关键资源和关键流程。

在当今智能手机领域中，iPhone 手机的
一枝独秀可以说是乔布斯谱写的一则神话，
更是苹果公司创新智慧的结晶。随着“云计
算”、“物联网”时代的到来，相信商业模式还
会随着科技的进化而不断演变。如果有更
多的商家能够把握时代机遇、顺应科技潮流
进而实现商业模式创新，相信会有新的“苹
果”诞生。 张杰
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近日，一则《这个时代寒门再难出贵子》的帖子在网
络间发酵，并被包括《光明日报》、新华社在内的传统媒体
转载、热议，这让我联想到近期回农村老家的一些感受。

我的老家在鲁西南微山湖畔的农村，那里资源贫
乏、交通不便，属于山东省的贫困地区。但多年来，这
里的孩子勤奋好学远近闻名，因为对于他们来说，走出
湖区、出人头地的唯一途径，几乎就是读书、考大学。
然而，本次回家，我却听到很多孩子辍学的消息。村支
书向我抱怨：现在，“知识改变命运”的口号已经不灵验
了，考大学越来越不被村里人待见，不少孩子主动放弃
高考，甚至中学没毕业就辍学外出打工去了。

从穷人的孩子忙读书，到穷人的孩子不读书，这
些年，这种蜕变不光发生在我的老家。调查表明，近
十几年来，农村孩子在大学生中的比例持续下降，许
多名校的农村生源更是少得可怜。长期的城乡二元
格局和教育资源的不均衡，让农村孩子在竞争中本来
就身处弱势，再加上高校的高收费，毕业生难就业，以
及愈演愈烈的“背景大战”和“拼爹游戏”，让农村孩子
的机会越来越少，甚至连到手的机会都难以握住。

资料显示，许多国家都存在高等教育贫富不均现
象，但改变此现状不仅需要大学的自觉，更需要国家的
干预。法国政府制定优惠政策，鼓励弱势家庭孩子上大
学，并规定高校招生应保证30%生源，来自中低收入家庭
和少数族裔。美国部分州以法律形式，强制高校招生向
弱势家庭倾斜，规定不论学生所在中学的好坏，只要是
本校排名在前百分之几的学生，就会被大学录取。

“社会排斥”理论告诉我们，任何社会都难免存在
这样那样规则，使得资源和机会为社会上某些人所拥
有，并排斥其他人。但问题是，社会应如何调整政策
和规则，尽量减少排斥现象的发生。当下，随着利益
集团壮大，底层向上流动的阻力变大，虽不至于导致

“上品无寒门”，但当权力、资本的可继承性长期被认
可并被强化时，“穷孩子的春天”就会越来越难降临。

不仅如此，从社会竞争的角度看，有些人的弱势
地位并不是在合理竞争中发生的。比如，大城市的
户口屏障，各种形式的“萝卜招聘”，以及偏重大城
市、重点中学的大学提前招生等，都从一开始就将部
分人排斥在外。此外，依靠特权独霸发展机会、独吞
利益果实的社会排斥等游戏规则缺陷，也造成了竞
争的不公平、不合理，不仅强化了部分人的弱势地
位，也催生了社会竞争的“马太效应”。 刘道彩
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在浙江卫视《婚姻保卫战》节目中，一位名叫蔡
报晖的男嘉宾自称是公务员，同时还兼任一个私企
的董事长，年收入50万元。蔡报晖介绍说，他不是
这个企业的法人代表：“因为公务员是不能参与经商
的，但是我占有这个公司51%的股份，所以我是这个
公司的幕后老板。”网友称其为“幕后哥”。(《新晚
报》8月15日)

不知蔡报晖何以直面2006年1月1日起实施的
《中华人民共和国公务员法》，该法第五十三条明文
规定，公务员不得“从事或者参与营利性活动，在企
业或者其他营利性组织中兼任职务”。

不过，“勇于”抛头露面或像蔡报晖这样置身幕
后参与经商的公务员绝非个别。《人民论坛》曾就公
务员做生意现象调查发现，61.72%的被调查者认为
公务员做生意的现象“相当普遍，且越来越多”，
56.64%的被调查者认为做生意的公务员在县、区一
级党政机关最多。

与一般意义的经商不同，公务员常以权力的强势
形象出现在商场，这其中既有寻租，也有公然对政策
的违反。比如，前几年鉴于煤矿“官股”问题比较突
出，国家三令五申要求党政干部必须从煤矿撤资。但
最后期限一延再延，时至今日，谁又敢保证各地煤矿
中的官股已全部退出了呢？现实活例信手便可拈
来。去年10月30日，四川达州市开江县3名副局长
(其中一位已经退职)利用周末开着警车上山，进入非
法小煤窑“实地调查”，结果不幸中毒身亡。悲剧的后
面，又何尝不是权力对利益垂涎的毫无节制？

一方面法律明文规定公务员不准经商，另一方面
公务员置若罔闻、趋之若鹜。公务员之所以对法律视
而不见，不外乎这么几个原因：有法不依，违法不究，
执法不严。倘法律不能令违犯者付出足以视若畏途
的昂贵成本，自然不可能起到警醒威慑的应有功能。
从这一角度讲，《公务员法》很有反思的必要。

首先是经商性质的认定。毫无疑问，当企业法人
代表算是公开经商，像蔡报晖这样当幕后老板的又怎
能不算是经商呢？而像那些入“官股”或者干股的，又
如何不是经商？再比如，民办高校、民办非企业单位
等的基本性质应是非营利性组织，公务员的权力介入
帮衬可以收到丰厚的回报，这到底是否为经商呢？诸
如此类，法律有必要对经商性质予以细化明确。

其次，就《公务员法》条文看，并没有对公务员经
商作出明文惩戒规定，唯有“其他情形”尚有一些模
糊关联，但也只是“根据情节轻重，给予批评教育或
者处分；构成犯罪的，依法追究刑事责任”。对于这
样的规定，说没有又像是有了，说惩戒不严重好像又
可以追究“刑事责任”。不容争辩的事实是，在模棱
两可的法律条文面前，虽然公务员经商者众，但因经
商而被追究刑事责任的则闻所未闻。

因为走到了电视上，因为大言不惭，所以更惹人
注目，但蔡报晖只是公务员经商生态的代表之一。“幕
后哥”或受到某些处理，但这样靠新闻偶然曝光才受
到惩处的个案，不足以成为常态。从这层意义上讲，
我们也许需要一部内容更加翔实，更具操作性的《公
务员法》，而不是吓死胆小的，撑死胆大的。禾刀
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昨日，一张“一位不想弄
脏座椅的民工兄弟”的照片在
网上热传，照片中，一位民工
坐在公交车座椅下方的台阶
上，将空空的座位留给其他乘
客，据上传此照片的网友“好
瘦的胖仔”描述，这位民工兄
弟是不想把公交座椅弄脏。
许多网友感慨，一个人的素质
与学历、经历、身份无关，这位
民工兄弟的行为让有些公然
不讲公德的人脸红。也有网
友在思考：是什么让这位民工
兄弟选择了如此坐法？（ 8 月
15日《成都晚报》）

读罢这则新闻，笔者感到
一阵心酸。网友们“可爱可敬”、

“美德”、“高尚”等美丽词汇，掩
饰不住“民工不想弄脏公交车
座椅而坐台阶”的城市悲情。

是什么让这位民工兄弟
选择了如此“坐法”？是他们
由来已久的身份谦卑。

“农民工”这一称谓本身
就很刺耳，而他们的下一代，则被冠名为“农民工
子女”。长期以来，由于工作环境恶劣、工作条件
差，也由于观念生活方式的原因，农民工的衣着不
如城里人干净、时尚；他们说话南腔北调，不如城
里人的普通话好听；许多时候，在生活和工作的双
重压力之下，他们表情木然，目光呆滞，不像城里
人笑容可掬，神采飞扬，等等，这一切成了“农民
工”特殊的身份标识。这样的身份标识，人为地把
他们与城市居民划开了界限。

而现实中，农民工辗转不定的工作，艰苦的工作
环境，以及户籍、住房、子女入学、社会保险等诸多问
题，使他们很难真正融入城市，过城里人一样的生
活。农民工兄弟用自己勤劳的双手，建设美化着城
市，但城市却没有让他们的生活变得美好起来。

要想使农民工真正融入城市，变“农民”为“市
民”，首先要提高他们的生活品质，要改善他们的生产
工作环境，特别是要从养老保险、医疗保险、子女上学
和保障性住房等方面入手，让他们享受和城里人同等
的待遇，从而在心理上产生安全感、稳定感和归属感。

网上照片中，民工坐在公交车座椅下方的台
阶上，身旁留着空空的座位，这不应该是一座城市
应有的和谐之景。让农民工成为“真正城市主人”
的愿望，也不是网友们振臂一呼就能实现的。只
有我们的政府和社会各方面持续不断的共同给
力，让农民工跟城里人一样，过上幸福而又有尊严
的生活，“民工不想弄脏座椅”而坐台阶的悲情一
幕才不再重演。 张成利

全球IT界迎来重磅消息，谷歌公司宣布以每股40美元，合计125亿美元成功收购摩托罗拉移动公司，两
家公司董事会已批准该收购计划。此后，通讯与互联网巨头将成为一体，在移动通讯领域展示强大实力。谷
歌收购摩托罗拉移动对于两家公司的前景未必有利，因为谷歌本身就是垄断调查的对象，收购之后会被美国
反垄断部门密切关注。而摩托罗拉的竞争者也会更加团结，共同对其展开围剿。 焦海洋/图

近日有人盗用国家税务总局名
义，对外发布了“《国家税务总局关
于修订个人所得税若干问题的规定
的公告》(2011 年 47 号)”并做解读。
该文及解读内容在堪称权威的媒体
刊登后，严重误导了纳税人。

这真是一则彻头彻尾的黑色幽
默！“《国家税务总局关于修订个人
所得税若干问题的规定的公告》
(2011年47号)”居然是伪造的？！如
果伪造属实的话，这一伪公告堪称
瞒天过海，蒙骗了几乎所有的媒体
——包括人民日报、新华社、中央电
视台这样的中央媒体，也几乎蒙骗
了所有的国人，这几天该伪公告被
广泛热议，人们普遍信以为真。

假的，原来是假的！如果真是
假的话，在此际，急需搞清楚三点事
实：

首先，是谁造的假，为何如此胆
大包天，敢于盗用国家税务总局的
名义？动机何在？连人民日报和新
华社这样的权威媒体，都在详细报
道《关于贯彻执行修改后的个人所
得税法有关问题的公告》，起码说明

其信息源有一定依据，不然也不会、
不敢贸然变成白纸黑字。

目前，国家税务总局表示，将依
法行使追究伪造公文者法律责任的
权力。其实，单单由国税总局追究
责任还远远不够，众所周知我国有
伪造公文罪，刑法第二百八十条规
定，伪造、变造、买卖或者盗窃、抢
夺、毁灭国家机关的公文、证件、印
章的，处三年以下有期徒刑、拘役、
管制或者剥夺政治权利；情节严重
的，处三年以上十年以下有期徒
刑。这样的伪造行为极其恶劣，造
成极大影响，急需司法部门介入，而
不能仅仅由税务部门过问。不知道
国家税务总局是否已经报案？

其次，对这样一则大欺天下的
伪消息，税务总局的辟谣为何姗姗
来迟？笔者简单地查了一下，早在
13 日就有权威媒体报道了该消息，
而从 12 日到 15 日，四天时间，税务
总局才辟谣，未免有些迟缓。当然，
也许有人会说，13日、14日是周六周
日。但这么大的事，周六周日无人
问也颇不应该。如果是紧急灾情军

情呢？
最后，这种假消息为何让人真

相信？事实上，“年终奖越多、税后
所得越少”、“多发 1 元，个税多缴 2
万元”早已让人深恶痛绝，其不合理
性有目共睹，无需赘言，因此，公众
不止一次地提及、吁求改变。如今
假消息一出，且据说是出自国家税
务总局之口，自然让人欢呼雀跃。
古话说得好，“德者本也，财者末
也。外本内末，争民施夺，是故财聚
则民散，财散则民聚。”人们为一则
假消息叫好，实际上也表达出了对
税制公平的呼唤，渴望税务部门及
时响应民意、能够尊重民意。

在笔者的记忆里，如此伪造政
府公告且造成如此巨大的影响，堪
称史无前例，应该不是临时工干
的。是否真文件泄漏？是否程序发
布错误？是否朝令夕改？期待司法
部门介入给公众以真相，更期待税
务部门梳理信息发布机制，信息更
透明一些、发布消息更及时一些，最
期待的则是不断顺应民意，降低税
负，走向税制公平。 王石川


